



FLASH - HANDICAP
n° 21 du 17 décembre 2021

**Lettre d'information bimensuelle du Service Documentation
EHESP Paris**

L'Equipe du Flash-Handicap vous souhaite de belles fêtes de fin d'année et vous donne rendez-vous le 7 janvier 2022

ACTUALITES LEGISLATIVES ET REGLEMENTAIRES

ESMS

Expérimentation nationale d'un forfait santé en ESMS - nouveau modèle de financement de l'organisation de la prévention et des soins en établissement pour personnes en situation de handicap et prévoyant un appel à candidatures – [Texte intégral](#)

Rythme des évaluations de la qualité des établissements et services sociaux et médico-sociaux – [Texte intégral](#)

Retrait de l'habilitation pour l'évaluation externe des établissements et services sociaux et médico-sociaux – [Texte intégral](#)

Enseignement

Question d'actualité Sénat de Monsieur Jean-Pierre Moga : Accompagnement des enfants handicapés hors temps scolaire – [Texte intégral](#)

Travail, Emploi

Restrictions d'accès à certaines professions en raison de l'état de santé (1) – [Texte intégral](#)

Recrutement d'un travailleur handicapé par la voie contractuelle pouvant déboucher sur une titularisation dans le corps des administrateurs de l'Etat – [Texte intégral](#)

Personne âgée

Améliorer la santé visuelle des personnes âgées en perte d'autonomie – [Texte intégral](#)

ACTUALITES BIBLIOGRAPHIQUES

Prévenir l'autisme du bébé à risque. Une approche corporelle et relationnelle – Annik Beaulieu

Il est maintenant admis que le trouble du spectre autistique est neurodéveloppemental, résultat d'une interaction complexe entre les facteurs génétiques et environnementaux. Les films familiaux d'enfants qui sont devenus autistes montrent que les bébés à risque ont dès la naissance une motricité désorganisée et difficilement compréhensible pour les parents : pauvreté de la motricité involontaire, appelée « mouvements généraux », absence de mouvements Fidgety, ces petites rotations charmantes des mains, absence de fluidité dans l'ondulation continue du corps. Ces caractéristiques ont des répercussions sur la façon dont on porte et manipule le bébé, et probablement aussi sur la façon dont les mouvements du bébé prennent sens pour son parent. Ils ont une haute valeur prédictive sur le devenir neurologique des nourrissons. A partir de sa thèse, étayée sur son expérience d'ostéopathe de nourrissons, de rééducation périnéale auprès de mères et de psychologue psychanalyste des interactions précoces parents-bébé, Annik Beaulieu livre ici un travail qui fera date. Elle montre l'importance d'un diagnostic non pas précoce mais précocissime (avant 3-5 mois) et la nécessité d'une prise en soins d'emblée transdisciplinaire des bébés à risque d'autisme et de leurs parents. Au fil des cas cliniques évoqués, elle illustre comment les premiers liens avec les parents, depuis le corps-à-corps jusqu'aux interactions précoces, peuvent en bénéficier. **Editions Eres, Collection Psychanalyse et clinique, 2021, 318p.** – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

L'état de l'école 2021 : une analyse statistique du système éducatif. Ministère de l'Éducation nationale de la jeunesse et des sports, DEPP

Véritable panorama du système éducatif français, L'état de l'École rassemble les indicateurs statistiques les plus pertinents pour analyser les évolutions et les tendances dans l'éducation. Scolarité des élèves, investissements, climat scolaire, formation des personnels, acquis des élèves, parcours, orientation et insertion professionnelle. Chapitre 5 : la scolarisation des élèves en situation de handicap : à la rentrée 2020, 200 400 élèves en situation de handicap sont scolarisés dans le premier degré, 86 % des élèves présentant des troubles du langage ou de la parole sont scolarisés dans une classe ordinaire. En 2019-2020, 58% des élèves de 14 ans présentant un trouble visuel sont en 3^e, 3^e Segpa ou 3^e prépa-métiers, et 6 % sont en 3^e Ulis ; 30% des élèves de 18 ans présentant un trouble visuel sont scolarisés dans l'enseignement supérieur. [Ministère de l'Éducation nationale de la jeunesse et des sports, 2021, 112p.](#) – [Texte intégral](#)

Rééducation et réadaptation de la fonction motrice de l'appareil locomoteur des personnes diagnostiquées de paralysie cérébrale. Recommandation de bonne pratique – HAS

La plupart des personnes diagnostiquées de paralysie cérébrale présente des troubles de la fonction motrice qui nécessitent un programme de rééducation et réadaptation adapté et suivi. Ces recommandations visent à : guider les indications et les modalités de la rééducation et de la réadaptation de la fonction motrice de l'appareil locomoteur ; identifier des populations des personnes (âge, sévérité, etc.) nécessitant des traitements spécifiques de rééducation et de réadaptation de la fonction motrice de l'appareil locomoteur ; préciser l'intérêt des interventions novatrices de rééducation et de réadaptation de la fonction motrice de l'appareil locomoteur. Les personnes concernées par ces recommandations sont les adultes et les enfants, âgés de plus de deux ans, porteurs de paralysie cérébrale. Sont exclues de ce travail les fonctions motrices oro-bucco-faciales, oculaires, digestives, vésico-sphinctériennes, ano-rectales. [HAS, 2021, 28p.](#) – [Texte intégral](#)

La santé mentale dans la Cité. Des repères pour comprendre, des exemples pour agir – Psycom

Cette brochure a été rédigée pour aider les municipalités à : comprendre les enjeux et les déterminants de la santé mentale et du rôle de coordination territoriale que l'on peut jouer en tant qu'élue ou élu ; éveiller et soutenir l'envie d'agir, présenter des exemples d'actions, proposer des ressources et des outils pour les services municipaux. [Psycom, 2021, 20p.](#) – [Texte intégral](#)

Emploi et chômage des personnes handicapées - Tableau de bord national - 1er semestre 2021 – Agefiph

L'activité économique redémarre en France et retrouve son niveau d'avant crise. Pour la première fois depuis le début de la crise sanitaire, l'intensification de la circulation du virus n'a pas provoqué de recul marqué de l'activité économique qui se retrouve à la fin de l'été 2021 proche de son niveau d'avant crise. Selon l'Insee, la poursuite de la reprise pourrait entraîner une croissance légèrement supérieure à 6 % en 2021. L'emploi salarié augmente dans tous les secteurs d'activité et dépasse son niveau d'avant-crise sauf dans l'industrie. Le taux de chômage atteint 8 % de la population active au second trimestre 2021. Il est quasiment identique (-0,1 point) à son niveau de fin 2019, avant la crise sanitaire. Pas de hausse du nombre de demandeurs d'emploi pour les personnes en situation de handicap... [AGEFIPH, 2021, 16p.](#) – [Texte intégral](#)

Quelles sont les conditions d'accès à l'emploi des jeunes en situation de handicap ? – Agefiph

Le cœur de cette étude est dédié à la problématique de l'accès à l'emploi des jeunes en situation de handicap. Nous avons fait le choix d'interroger distinctement deux publics : les jeunes qui se projetaient dans une recherche dans l'année à venir et ceux déjà en poste. Les premiers ont été questionnés sur leurs attentes, pratiques et difficultés concernant la recherche actuelle ou future alors qu'à l'inverse, les jeunes en poste ont été interrogés de façon rétrospective sur la recherche passée. [AGEFIPH, 2021, 16p.](#) – [Texte intégral](#)

Les chiffres clés Occitanie - édition 2021 – DREETS Occitanie

Premier numéro des « Chiffres clés Occitanie » réalisé par le service Etudes Statistiques Evaluation de la DREETS Occitanie, dans la lignée de la série des Chiffres clés publiée par la Direccte. [DREETS Occitanie, 2021, 110p.](#) – [Texte intégral](#)

Pratiques paramédicales en soins primaires. Étude qualitative auprès d’infirmières, d’aides-soignantes et d’aides à domicile – Matti Suchier, Lucie Michel, Irdes

Alors que la crise sanitaire a rappelé avec acuité l'importance de la prise en charge à domicile de personnes atteintes de maladies chroniques ou en perte d'autonomie, cette enquête sociologique qualitative, réalisée en 2020, propose de plonger dans le quotidien de trois groupes professionnels (aides à domicile, aides-soignantes et infirmières) intervenant dans les soins à domicile, et qui sont rarement mis sur le devant de la scène. En resituant les groupes professionnels étudiés dans une perspective socio-historique, nous montrons combien les rapports interprofessionnels aujourd'hui sont le fruit de processus de professionnalisation différenciés et de degrés d'autonomisation vis-à-vis de la médecine, du travail social ou encore des emplois domestiques. Il s'agit ensuite de décrire le travail ordinaire des professionnelles étudiées, avant de saisir les rapports qu'elles entretiennent entre elles, dans différents contextes d'exercice. Leur travail et leurs relations professionnelles apparaissent étroitement liés à la structuration de l'offre de soins à domicile, aux modes de financement de leur exercice et à des hiérarchies implicites entre les professionnelles, dressant de nombreux obstacles à la mise en place d'un exercice coordonné. Certaines organisations s'appliquent toutefois à favoriser l'émergence de dynamiques interprofessionnelles, même si leurs tâches restent entravées par la prééminence de dynamiques mono-professionnelles. [IRDES, Les rapports de L'IRDES, n° 584, 2021, 116p. – Texte intégral](#)

Des tensions entre dynamiques professionnelles et interprofessionnelles dans le travail des aides à domicile, des aides-soignantes et des infirmières en soins primaires – Suchier M., Michel L., Fournier C., Irdes

Alors que la crise sanitaire a rappelé avec acuité l'importance de la prise en charge à domicile de personnes atteintes de maladies chroniques ou en perte d'autonomie, cette enquête sociologique qualitative, réalisée en 2020, propose de plonger dans le quotidien de trois groupes professionnels (aides à domicile, aides-soignantes et infirmières) intervenant dans les soins à domicile, rarement mis sur le devant de la scène. Il s'agit d'abord de décrire le travail ordinaire des professionnelles étudiées, avant de saisir les rapports qu'elles entretiennent entre elles, dans différents contextes d'exercice. Leur travail et leurs relations professionnelles apparaissent étroitement liés à la structuration de l'offre de soins à domicile, aux modes de financement de leur exercice et à des hiérarchies implicites entre les professionnelles, dressant de nombreux obstacles à la mise en place d'un exercice coordonné. Certaines organisations s'appliquent toutefois à favoriser l'émergence de dynamiques interprofessionnelles dont nous montrons les ressorts, même si elles restent entravées par la prééminence de dynamiques mono-professionnelles. [IRDES, Questions d'économie de la santé n° 263, 2021, 8p. – Texte intégral](#)

Un nouvel indicateur pour mesurer l'accessibilité géographique aux structures médico-sociales destinées aux personnes âgées – Carrère Amélie, Couvert Nadège, Missègue Nathalie

En France métropolitaine, d'après les enquêtes Capacités, Aides et REssources des seniors (CARE) en ménages et en institution, 1,9 million de personnes âgées sont dépendantes au sens du groupe iso-ressources (GIR) estimé en 2015. Parmi elles, un quart réside en établissement d'hébergement permanent et la moitié est aidée par un professionnel à son domicile. La prise en charge professionnelle (à domicile ou en établissement) est donc largement répandue une fois la dépendance installée. La proximité géographique des établissements et des intervenants à domicile facilite cette prise en charge, les personnes âgées préférant rester dans un cadre de vie connu. L'analyse des disparités territoriales d'accessibilité géographique aux établissements d'hébergement pour personnes âgées, aux résidences autonomie ainsi qu'aux services d'aide et d'accompagnement à domicile à destination des personnes âgées constitue donc un enjeu majeur pour ces populations et les politiques publiques qui les accompagnent. Afin d'éclairer ces disparités, ce Dossier de la DREES présente, pour la première fois, des indicateurs d'accessibilité potentielle localisée (APL), qui mesurent la plus ou moins grande facilité avec laquelle les personnes âgées susceptibles d'en avoir besoin peuvent accéder à l'offre existante, en s'affranchissant des limites administratives des territoires (commune ou département). Un intérêt majeur des indicateurs d'APL est en effet de tenir compte de l'offre existante et des besoins non seulement dans chaque territoire considéré mais également dans tous les territoires environnants, en tenant compte du temps d'accès à ces derniers. Des seuils de durée d'accès spécifiques à chaque modalité de prise en charge – établissements d'hébergement, résidences autonomie et services d'aide à domicile – ont été choisis car les problématiques liées aux déplacements entre le domicile et chacune de ces modalités sont différentes. Ce Dossier de la DREES représente ainsi la première étape, à vocation principalement méthodologique à ce stade, de travaux d'ampleur visant à développer des indicateurs sur l'adéquation géographique entre offres et besoins d'aides à l'autonomie des personnes âgées ; des travaux ultérieurs viseront à affiner, compléter et améliorer les indicateurs présentés ici. [DREES, Les Dossiers de la DREES, n° 88, 2021, 114p. – Texte intégral, Ressources et méthodes](#)

Livre blanc autonomie – Union nationale des centres communaux d'action sociale -Unccas Après avoir souligné le rôle des Centres communaux d'action sociale (CCAS) pendant la crise sanitaire, l'Unccas formule, dans ce livre blanc, plusieurs préconisations afin d'améliorer le repérage des personnes fragiles, de généraliser le soutien psychologique des personnes âgées accompagnées et hébergées, de mieux identifier les aidants isolés, d'améliorer les soins dans les Etablissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes (Ehpad) et, plus généralement, d'anticiper le vieillissement de la population. [UNCCAS, 2021, 40p. – Texte intégral](#)

Note. Comparaison des coûts de prise en charge d'une personne en perte d'autonomie selon le lieu de vie (domicile ou Ehpad) – Conseil de l'âge

L'objectif de cette note est d'apporter des éléments sur l'impact économique d'une politique de virage domiciliaire. Cette note, qui se veut un premier apport du HCFEA, propose une estimation du coût de prise en charge des personnes en perte d'autonomie (principalement bénéficiaires de l'APA) et de sa répartition entre dépenses publiques et reste-à-charge (RAC) pour les personnes selon leur lieu de vie, mais aussi selon la configuration de leur ménage (en couple ou non) et leur niveau de revenu, pour différents GIR et niveaux de salaire horaire des intervenants à domicile. [HCFEA, Conseil de l'âge, 2021, 63p.](#) – [Texte intégral](#)

LU POUR VOUS

Pierre Ancet

L'épreuve
du temps



L'épreuve du temps. Accidents, répétitions, rythmes et handicap – Ancet Pierre

Une vie avec un handicap est-elle une vie handicapée ? Derrière cette question, se profile la spécificité d'une vie humaine par rapport à une vie biologique. Une vie humaine n'est pas une survie, mais le parcours d'une subjectivité, quelles que puissent être les difficultés rencontrées en chemin. Elle dépend des récits, des pronostics et anticipations, à la fois personnels et collectifs, qui l'organisent, mais aussi du rapport entre le vécu du temps et le vécu du corps. La question de l'expérience du temps est fondamentale dans une vie avec un handicap, en particulier lorsque celui-ci est évolutif. L'auteur la traite de manière transversale, dans une approche philosophique originale, en s'appuyant sur des travaux menés directement avec des personnes concernées. A partir de la métaphore de la ligne du temps, ce livre aborde la rupture causée par l'accident, la circularité du temps de l'obstacle ou l'épuisante répétition des contraintes quotidiennes dans l'atteinte physique. Il montre qu'une autonomie temporelle peut être développée malgré ces contraintes, par la création d'un style propre à chacun, y compris pour des personnes atteintes par le polyhandicap ou l'autisme dit « déficitaire », si leur accompagnement vient s'ajuster à leurs rythmes singuliers. [Editions Erès, Collection Connaissances de la diversité, 2021, 199p.](#) – [Fiche détaillée de l'ouvrage](#)

AGENDA NATIONAL

Communiqués de presse

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 16 décembre 2021

« Publication du cahier des charges des Communautés 360 : un pas de plus vers la mise en œuvre de l'inconditionnalité de l'accompagnement des personnes » – [Voir le communiqué](#)

Ministère des Solidarités et de la Santé, 16 décembre 2021

« Adoption par le Sénat du projet de loi relatif à la protection des enfants : un texte à la hauteur des enjeux » – [Voir le communiqué](#)

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 13 décembre 2021

« Covid-19 : Foire aux questions // handicap » – [Voir le communiqué](#)

CNSA, 13 décembre 2021

« Les GEM en 2019 et 2020 : deux années marquées par la crise sanitaire et par l'émergence des GEM Autisme » – [Voir le communiqué](#)

Ministère des Solidarités et de la Santé, 11 décembre 2021

« Rapport Jeandel-Guérin : préfiguration de la feuille de route EHPAD 2021-2023. Vers une plus grande médicalisation des EHPAD pour faire face au défi de la grande dépendance » – [Voir le communiqué](#)

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 11 décembre 2021

« Ouverture du site internet, des réseaux sociaux et de la plateforme d'accréditation de la Présidence Française de l'Union Européenne » – [Voir le communiqué](#)

Ministère des Solidarités et de la Santé, 7 décembre 2021

« Fonds d'appui pour des territoires innovants seniors » – [Voir le communiqué](#)

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 7 décembre 2021

« DuoDay 2021 : participez à l'enquête en ligne. Une place devant l'entreprise c'est bien, une place dedans c'est mieux » – [Voir le communiqué](#)

FIPHFP, 6 décembre 2021

« Découvrez les 3 vidéos tutoriels du FIPHFP sur des dispositifs clés pour l'emploi des personnes en situation de handicap » – [Voir le communiqué](#)

Ministère des Solidarités et de la Santé, 6 décembre 2021

Les lauréats des appels à projets 1000 premiers jours dévoilés : près de 200 projets sélectionnés sur tout le territoire » – [Voir le communiqué](#)

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 6 décembre 2021

« Besoin de répit : 17 fiches-repère pour les aidants » – [Voir le communiqué](#)

Agefiph, 3 décembre 2021

« Baromètre perception de l'emploi des personnes en situation de handicap » – [Voir le communiqué](#)

Secrétariat d'Etat chargé des Personnes handicapées, 1^{er} décembre 2021

« AAH, RQTH : quelles compensations du handicap peuvent demander les personnes séropositives ? » – [Voir le communiqué](#)

Ministère du travail, de l'emploi et de l'insertion, 23 novembre 2021

« Le déploiement du plan de relance pour l'inclusion se poursuit : 4 700 projets aidés pour transformer durablement le secteur des entreprises sociales inclusives et créer 70 000 emplois » – [Voir le communiqué](#)

Colloques, congrès...

Paris, 7 et 8 janvier 2022

« Salon Postbac : Accueil handicap conseil. L'accès aux formations pour tous ! » – [En savoir plus](#)

Rennes, 13 et 14 janvier 2022

« Aujourd'hui, les associations construisent demain... Parlons-en ! » : 34^{ème} Congrès de l'Uniopss – [En savoir plus](#)

Écully, 20 et 21 janvier 2022

« Rencontres de la Recherche en Soins en psychiatrie » : 7^{èmes} Rencontres organisées par le GRIEPS et le GRSipsy – [En savoir plus](#)

Webinaire, 27 janvier 2022

« "Ouvrons grand" - Elargir l'accès aux soins bucco-dentaires des personnes accompagnées par les établissements et services médico-sociaux » : Journée d'études organisée par le CREA Grand Est – [En savoir plus](#)

Toulouse, 29 janvier 2022

« Adaptabilité, Réactivité, Pérennité » : 2^{ème} Journée nationale de l'hospitalisation et des services de soins intensifs à domicile en psychiatrie – [En savoir plus](#)

Visioconférence, 1^{er} février 2022

« Prestation de Compensation du Handicap (PCH) » : Echanges organisés par l'Équipe Relais Handicaps Rares Languedoc-Roussillon – [En savoir plus](#)

Lyon, 1^{er} et 2 février 2022

« Le répit et l'accompagnement des aidants » 3^{ème} édition du congrès francophone organisé par la fondation France répit – [En savoir plus](#)

Villers-lès-Nancy, 3 février 2022

« De la transformation de l'offre à l'évolution des pratiques » : Journée d'étude organisée par le CREAI Grand Est – [En savoir plus](#)

Visioconférence, 15 février 2022

« Droits dispositifs et prestations. Droit à la compensation et au répit » : Echanges organisés par l'Équipe Relais Handicaps Rares Languedoc-Roussillon – [En savoir plus](#)

AGENDA INTERNATIONAL**Colloques, congrès...****Dans le monde, En distanciel du 15 au 17 février 2022**

« Sommet mondial sur le handicap 2022 » – [En savoir plus](#)

Podcast**Assemblée nationale**

Colloque « La lutte contre les violences faites aux femmes en situation de handicap » – [Voir la vidéo](#)

Conformément à la loi "informatique et libertés" du 6 janvier 1978 et au RGPD 2016/679 du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès et de rectification aux informations qui vous concernent. Vous pouvez également, pour des motifs légitimes, vous opposer au traitement des données vous concernant. Si vous souhaitez exercer ce droit et obtenir communication des informations vous concernant, veuillez-vous adresser au Service Documentation – Ecole des hautes études en santé publique, 15 avenue du professeur Léon Bernard 35043 Rennes Cedex et/ou par mail à bibliotheque@ehesp.fr

Ecole des hautes études en santé publique – EHESP Paris

20, avenue George Sand,

93 210 La Plaine Saint Denis - 02 99 02 24 50

En savoir plus sur le [service documentation](#)

Bibliotheque.paris@ehesp.fr

[S'abonner](#) / [Se désabonner](#)